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己的职业生涯、怎么去面临竞争？”武磊认为自己在西班牙得到

了更深刻的认识。每一场比赛、每一场训练课，该怎么去面对？

特别是在遇到困难、逆境的时候，如何很快地自我调整？跟随西

班牙人队经历了征战西甲、降级到西乙、重回西甲，自身的竞技

状态、在球队的地位也起伏波动，武磊逐渐找到了自己的答案。

留洋期间，武磊一直被球迷称作中国足球“全村的希望”。

他并不希望得到这样的称号，因为“这是我们留洋的人太少了，

假如我们同时有五个十个球员在五大联赛踢球，大家的注意力

就不会只放在我身上”。面对这种期许，他表示没有感到压力，

而是有了更多的责任感。“确实很长时间五大联赛里没有中国人，

我去了之后，大家眼里你的第一身份就是一个中国球员，一举

一动都代表中国。我要担起这份责任。”

去享受足球

2022 年 8 月，武磊从西甲西班牙人队转会回归中超上海海

港队。在球迷和评论员眼中，回到中超的武磊简直是“超级外援”

一般的存在。截至 2022 年 11 月 21 日，武磊在中超出场 8 次已

经斩获 8 粒进球；回归两个月就完成了第一个帽子戏法，扎实

武磊感到：“这是我们和他们很明显的差距、很明显的区别。”

“我觉得最重要的还是足球的基础，有了基础之后，我们

才能去谈论技战术。当然欧洲足球的技战术是全世界最先进的，

他们也是靠日积月累，一代又一代足球人传承下来的。”他说。

留洋之后，武磊在比赛中的“涨球”肉眼可见。但在他看来，

收获更多的是一般球迷看不到的、他在赛场之外得到的东西。

比如，俱乐部的运营管理。他观察到，西甲有皇马、巴萨

这样非常豪门的俱乐部，也有不少比较小众、比较平民的俱乐部，

然而后者也能把俱乐部运营得很好。“这种可持续发展的模式，

其实是我去了西班牙之后才看到学到的，和我出去之前想的是

完全不一样的。”留洋时，他花了很多工夫去思考这方面的问题。

回想之前中超的“黄金时代”，当时有许多大牌的世界级

教练、球队管理人员在中国的联赛，他们已经在把这些先进的

理念传递过来。“我当时也不是很理解这些，因为并没有接触过。

现在想想，才开始明白。如今中超还是有一些能带给我们先进

运营理念的外国足球专业人士在，我们要尽可能从他们身上学

习。我想这就是留洋的重要意义，必须先要现场亲身感受先进

的东西，才能更好地理解。”

此外，还有心态上的进步。“比如，

作为一名职业球员，怎么去对待看待自
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训练场边的武磊。摄影 /沈琳 2022年 8月 31日，在回归欢迎仪式上，武磊从上港集团副总裁、上海海港足球

俱乐部董事长兼总经理张敏手中接过7号球衣。


